

\*\*\*German version below/Deutsche Version weiter unten\*\*\*

## Call for Papers

for the Closing Conference of the MIMAP research project

# Irregularly staying Migrants: Empirical Findings and Methodological Advances

May 20-21, 2025

Location: Federal Office for Migration and Refugees  
Frankenstraße 210, 90461 Nuremberg

Organizers: Randy Stache, Dr. Laura Peitz, Dr. Lisa Johnson, Anne-Kathrin Carwehl

Email: [mimap.conference@bamf.bund.de](mailto:mimap.conference@bamf.bund.de)

Homepage: <https://www.bamf.de/SharedDocs/Anlagen/EN/Forschung/mimap-konferenz.html>

Submission Deadline: November 30, 2024

The BAMF Research Centre is pleased to announce the Closing Conference of the MIMAP research project (“Feasibility study on the im-/mobility of people obliged to leave Germany”) focusing on empirical findings and methodological advances to research irregularly staying migrants. In our research, we explored the im-/mobility trajectories (Peitz, 2023), aspirations (Johnson forthcoming 2024; Stache, Johnson, Peitz, Carwehl, forthcoming 2025), and living situations of rejected asylum seekers (Stache, 2024). Additionally, the project probed the applicability of an app-based respondent-driven sampling (RDS) to survey this target group (Peitz, Stache, Johnson, 2024). With this Call for Papers, we invite researchers working on the effects of irregularity on migrants’ im-/mobility and daily lives to discuss empirical as well as methodological approaches, which include innovative ways of researching hard-to-reach migrant groups.

---

## Conference Overview

Managing irregularity is a central issue in the political debate on effective migration management. The complexities and challenges associated with irregular migration require a multifaceted approach to research and policy-making. In Germany, the government has recently implemented concrete measures to reduce the number of irregularly staying migrants. Thereby, it is pursuing two main strategies: first, the “opportunity residency law” aims to provide pathways to legal residency; second, measures such as the “return improvement law” are intended to expedite the departure of those required to leave. The actual impacts of these regulations have yet to be studied.

This conference aims to bring together researchers from various disciplines and methodological backgrounds (qualitative, quantitative, ethnography, mixed-methods), who empirically address irregularly staying migrants or apply innovative methodological approaches to study explicitly hard-to-reach migrant groups. Thereby, we seek to provide a platform for the pres-

entation of empirical findings and methodological approaches that contribute to a better understanding of irregularly staying migrants, and that can inform asylum and migration policy. By „irregularly staying migrants“ we refer to persons „without any legal residence status in the country they are residing in“ (Kraler & Ahrens, 2023), irrespective of their way into irregularity and regardless of whether they are known to the authorities or not.

## Themes and Topics

We welcome submissions on various topics related to irregular migrants, including but not limited to the following questions, ideally with implications for practitioners or policy makers:

**Ways into and out of irregularity:** What are recent estimations of irregular migration stocks and flows, or trends and forecasts on the local, national or international level? What are the implications of terminating an irregular stay by voluntary return, deportation, onward migration, or regularization? Are there specific patterns, and do these patterns change over time or in consequence of new laws?

**Integration, well-being and everyday life:** Under what conditions (e.g. housing, employment) do irregularly staying migrants live? How does the obligation to leave the country affect social participation, identity, life satisfaction, and health? What role do agency, social networks, and discrimination play? How do irregularly staying migrants experience phases of activity and passivity? What inequalities exist among them, e.g. concerning gender?

**Agency, networks, and negotiating im-/mobility:** How salient is the negotiation of return or onward migration in everyday life and how actively is a further stay in irregularity negotiated? Which formal and informal actors are involved in individual negotiations about staying or leaving? What information and which external factors are relevant for the decision-making process? Do im-/mobility aspirations change in the course of irregularity?

**Methodological and ethical reflections:** What are promising innovative approaches, ‘do’s and don’ts’ of empirical research with hard-to-reach, hidden and/or vulnerable migrant groups? How to comprehensibly and ethically correctly guarantee issues of privacy and data protection? What is the role and responsibility of researchers working with such groups? What are opportunities and risks of using digital research tools (web, app, social media)? How can response rates, coverage, representativeness and data quality be improved?

## Submission Guidelines & Organizational Matters

- Abstracts of max. 300 words (preferably in English) should be submitted via this pdf [form](#) by November 30, 2024. Authors of accepted abstracts will be notified by January 31, 2025.
- This call is also open to work-in-progress contributions.
- Formats of presentations are oral and poster presentations.
- Limited places are available for people who are not actively contributing with a presentation or poster. We will provide information on registration in spring 2025.
- Participation is free of charge. Travel and accommodation costs must be covered by the participants.
- The conference will feature a keynote address by a leading expert in the field of migration studies and will give participants the opportunity to engage with cutting-edge research and to network with peers.
- If you have any questions, please contact [mimap.conference@bamf.bund.de](mailto:mimap.conference@bamf.bund.de)

### 20th Anniversary Conference of the BAMF Research Centre

Conference participants will have the opportunity to attend the Conference “analyse. evaluate. inform - Conference on “20 years of the BAMF Research Centre” that takes place directly after the MIMAP Closing Conference. Please find information on the conference and the respective CfP [here](#). Submissions and registrations are separate.

We are looking forward to your contributions and to a stimulating and productive conference.

# Call for Papers

für die Abschlusskonferenz des MIMAP-Forschungsprojekts

## Migrantinnen und Migranten mit Ausreisepflicht: Empirische Erkenntnisse und methodische Ansätze

20.-21. Mai 2025

Veranstaltungsort: Bundesamt für Migration und Flüchtlinge  
Frankenstraße 210, 90461 Nürnberg

Konferenzorganisation: Randy Stache, Dr. Laura Peitz, Dr. Lisa Johnson, Anne-Kathrin Carwehl

Email: [mimap.conference@bamf.bund.de](mailto:mimap.conference@bamf.bund.de)

Homepage: <https://www.bamf.de/SharedDocs/Anlagen/DE/Forschung/mimap-konferenz.html>

Einreichungsfrist: 30. November 2024

Das Forschungsprojekt MIMAP ("Machbarkeitsstudie zu Im-/Mobilität ausreisepflichtiger Personen in Deutschland") des BAMF-Forschungszentrums lädt zu seiner Abschlusskonferenz ein, welche sich empirischen Erkenntnissen und methodischen Ansätzen zu Migrantinnen und Migranten mit Ausreisepflicht widmen wird. MIMAP umfasst Analysen von Im-/Mobilitätsverläufen (Peitz, 2023) sowie Forschung zu Aspirationen (Johnson, i.E.; Stache, Johnson, Peitz, Carwehl, i.E.) und zur Lebenssituation abgelehnter Asylsuchender (Stache, 2024). Darüber hinaus erprobt das Projekt die Anwendbarkeit eines App-basierten Respondent-Driven Samplings (RDS) zur Befragung dieser Zielgruppe (Peitz, Stache, Johnson, 2024). Mit diesem Call for Papers laden wir Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler, die sich mit den Auswirkungen der Ausreisepflicht auf Im-/Mobilität und den Alltag von Migrantinnen und Migranten ohne Aufenthaltserlaubnis beschäftigen, dazu ein, aktuelle empirische und methodische Erkenntnisse zu diskutieren. Dies schließt auch innovative Zugänge zur Erforschung schwer erreichbarer migrantischer Gruppen ein.

---

## Überblick über die Konferenz

Der Umgang mit Migrantinnen und Migranten mit Ausreisepflicht ist ein zentrales Thema der politischen Debatte über wirksame Migrationssteuerung. Die Komplexität und die Herausforderungen, die mit dem Thema Duldung und Ausreisepflicht einhergehen, erfordern einen vielschichtigen Ansatz in Forschung und Politikgestaltung. In Deutschland hat die Politik jüngst konkrete Maßnahmen auf den Weg gebracht, um die Zahl der Menschen mit Ausreisepflicht zu reduzieren. Dabei verfolgt sie zwei zentrale Strategien: Zum einen werden mit dem Chancen-Aufenthaltsrecht Wege in einen legalen Aufenthalt aufgezeigt, zum anderen soll durch Maßnahmen wie dem Rückführungsverbesserungsgesetz die Ausreise von Menschen mit Ausreisepflicht beschleunigt werden. Die tatsächlichen Auswirkungen dieser Regelungen sind bislang kaum untersucht.

Auf der MIMAP Abschlusskonferenz möchten wir Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler aus verschiedenen Disziplinen und mit unterschiedlichen methodischen Zugängen (qualitativ, quantitativ, ethnographisch, Mixed Methods) zusammenbringen, die empirisch zu Menschen mit Ausreisepflicht forschen oder innovative methodische Ansätze nutzen, um diese schwer erreichbaren Gruppen zu untersuchen. So soll die Konferenz zu einem besseren Verständnis der Situation von Migrantinnen und Migranten mit Ausreisepflicht beitragen sowie Ergebnisse präsentieren, die in die Asyl- und Migrationspolitik eingebracht werden können. Unter Menschen mit Ausreisepflicht verstehen wir Personen „ohne legalen Aufenthaltsstatus in dem Land, in dem sie sich aufhalten“ (vgl. Kraler & Ahrens, 2023), unabhängig von ihrem Weg in die aufenthaltsrechtliche Illegalität und unabhängig davon, ob sie den Behörden bekannt sind oder nicht.

## Themen und Fragestellungen

Wir freuen uns über Beiträge, die sich in unterschiedlichster Form mit Menschen mit Ausreisepflicht beschäftigen. Die Einreichungen können, müssen sich jedoch nicht, an den folgenden Fragen orientieren und beinhalten im Idealfall Empfehlungen an Personen aus Politik und Praxis:

**Wege in die und aus der Ausreisepflicht:** Welche aktuellen Einschätzungen gibt es zur Gesamtzahl oder zu Statuswechseln von Menschen mit Ausreisepflicht bzw. zu diesbezüglichen Trends und Prognosen auf lokaler, nationaler oder internationaler Ebene? Welche Auswirkungen haben die Erfüllung bzw. Beendigung der Ausreisepflicht durch freiwillige Rückkehr, Abschiebung, Weiterwanderung oder den Erhalt einer Aufenthaltserlaubnis? Gibt es erkennbare Muster und ändern sich diese Muster im Zeitverlauf oder als Folge von Gesetzesänderungen?

**Teilhabe, Wohlbefinden und Alltagsleben:** Unter welchen Bedingungen (z.B. Wohnen, Arbeit) leben Personen mit Ausreisepflicht? Wie wirkt sich die Ausreisepflicht auf gesellschaftliche Teilhabe, Identität, Lebenszufriedenheit und Gesundheit aus? Welche Rolle spielen Agency, soziale Netzwerke und Diskriminierung bei der Lebensgestaltung? Wie erleben Personen mit Ausreisepflicht Phasen von Aktivität und Passivität? Welche Ungleichheiten existieren, z. B. hinsichtlich Geschlechts?

**Agency, Netzwerke und die Aushandlung von Im-/Mobilität:** Wie zentral sind Überlegungen zu Rückkehr oder Weiterwanderung im Alltag und wie aktiv entscheiden sich Migrantinnen und Migranten für den Verbleib trotz fehlender Aufenthaltserlaubnis? Welche formellen und informellen Akteure spielen eine Rolle bei der Aushandlung der individuellen Rückkehr- oder Bleibeentscheidung? Welche Informationen und welche externen Faktoren sind für Entscheidungsprozesse relevant? Ändern sich die Im-/Mobilitätsbestrebungen im Laufe der Zeit?

**Methodische und ethische Aspekte:** Was sind vielversprechende und innovative Ansätze, ‚Do’s and Don’ts‘ der empirischen Forschung in Bezug auf schwer erreichbare, schwer zugängliche und/oder vulnerable Migrantengruppen? Wie werden datenschutzrechtliche Aspekte verständlich sowie ethisch korrekt vermittelt und eingehalten? Welche Rolle und Verantwortung nehmen Forscherinnen und Forscher, die mit solchen Gruppen arbeiten, ein? Welche Chancen und Risiken birgt der Einsatz digitaler Erhebungsinstrumente (Web, App, soziale Medien)? Wie können Rücklaufquoten, Erfassungsgrad, Repräsentativität und Datenqualität verbessert werden?

## Hinweise zur Einreichung und Organisatorisches

- Abstracts von max. 300 Wörtern (bevorzugt auf Englisch) sollten bis zum 30. November 2024 über dieses [Anmeldeformular](#) eingereicht werden. Die Autorinnen und Autoren werden über die Entscheidung zur Annahme der Beiträge bis zum 31. Januar 2025 informiert.
- Der Call for Papers richtet sich auch an Beiträge, die aktuell noch work in progress sind.
- Die Beiträge können in Form eines Vortrages oder als Poster präsentiert werden.
- Es gibt eine begrenzte Anzahl von Plätzen für Personen, die sich nicht aktiv mit einem Vortrag oder Poster beteiligen. Informationen zur Anmeldung stellen wir im Frühjahr 2025 bereit.
- Die Teilnahme an der Konferenz ist kostenlos. Reise- und Unterbringungskosten müssen von den Teilnehmenden selbst getragen werden.
- Es ist eine Keynote geplant, die aktuelle Erkenntnisse zum Thema zur Diskussion stellt.
- Fragen richten Sie bitte an [mimap.conference@bamf.bund.de](mailto:mimap.conference@bamf.bund.de)

### Jubiläumskonferenz anlässlich 20 Jahre BAMF-Forschungszentrum

Es besteht die Möglichkeit an der Konferenz [„analysieren. evaluieren. Informieren - Internationale Fachkonferenz zu „20 Jahre Forschungszentrum am BAMF“](#) teilzunehmen, die direkt im Anschluss an die MIMAP-Abschlusskonferenz stattfindet. Einreichungen und Anmeldungen für die Jubiläumskonferenz erfolgen separat.

Wir freuen uns auf Ihre Beiträge und auf eine anregende und interessante Konferenz.

## References/Literatur

- Johnson, L. (forthcoming 2024). *Leben mit der Duldung. Bleiben oder Zurückkehren? Handlungsspielräume von geduldeten Migrantinnen und Migranten aus dem anglophonen Westafrika* (Kurzanalyse XX|2024). Nürnberg. Bundesamt für Migration und Flüchtlinge.
- Kraler, A. & Ahrens, J. (2023). *Conceptualising migrant irregularity for measurement purposes* (MIRreM Working Paper 2/2023). Krems. <https://zenodo.org/records/7868237>
- Peitz, L. (2023). *Wege aus der Ausreisepflicht nach ablehnender Asylentscheidung* (Kurzanalyse 01|2023). Nürnberg. Bundesamt für Migration und Flüchtlinge. <https://doi.org/10.48570/bamf.fz.ka.01/2023.d.10/2023.ausreisepflicht.1.0>
- Peitz, L., Stache, R. & Johnson, L. (2024). *How to survey Hard-to-Reach Populations: A Practical Guide to App-based Respondent-Driven Sampling* (RSC Working Paper 2024/23). Fiesole, IT. European University Institute Migration Policy Centre. <https://cadmus.eui.eu/handle/1814/77078>
- Stache, R. (2024). *Auswirkungen einer Duldung auf Lebenssituation und Lebenszufriedenheit* (Kurzanalyse 03|2024). Nürnberg. Bundesamt für Migration und Flüchtlinge. <https://doi.org/10.48570/bamf.fz.ka.03/2024.d.2024.duldung.1.0>
- Stache, R., Johnson, L., Peitz, L. & Carwehl, A.-K. (forthcoming 2025). *Was beeinflusst Bleibe- und Rückkehrabsichten Geduldeter? Ergebnisse eines Umfrageexperimentes mit westafrikanischen Schutzsuchenden* (Kurzanalyse XX|2025). Nürnberg. Bundesamt für Migration und Flüchtlinge.

## Imprint/Impressum

**Publisher/Herausgeber**  
Bundesamt für Migration und Flüchtlinge  
Forschungszentrum Migration, Integration und Asyl  
90461 Nürnberg


**Version/Stand**  
09/2024

**Design/Gestaltung**  
Federal Office for Migration and Refugees, Nuremberg / Bundesamt für Migration und Flüchtlinge, Nürnberg


This document was published by the Federal Office for Migration and Refugees as part of its public relations activities. It is distributed free of charge and is not intended for sale. It may not be used by political parties or by election campaigners or election workers during an election campaign for the purpose of election advertising. This applies to federal, state and local elections as well as to elections to the European Parliament.

Diese Publikation wird vom Bundesamt für Migration und Flüchtlinge im Rahmen seiner Öffentlichkeitsarbeit herausgegeben. Die Publikation wird kostenlos abgegeben und ist nicht zum Verkauf bestimmt. Sie darf weder von Parteien noch von Wahlwerbenden oder Wahlhelfenden während eines Wahlkampfes zum Zwecke der Wahlwerbung verwendet werden. Dies gilt für Bundestags-, Landtags- und Kommunalwahlen sowie für Wahlen zum Europäischen Parlament.

**Visit us/Besuchen Sie uns auf**

 [www.facebook.com/bamf.socialmedia](http://www.facebook.com/bamf.socialmedia)

 [@BAMF\\_Dialog](https://twitter.com/BAMF_Dialog)

 [@bamf\\_bund](https://www.instagram.com/bamf_bund)

[www.bamf.de/forschung](http://www.bamf.de/forschung)